

INTERNACIONAL

## IMPONE CHINA ARANCEL DEL 34% A EU

El Gobierno de China anunció este viernes que a partir del 10 de abril, impondrá un arancel del 34 por ciento a todas las importaciones procedentes de Estados Unidos

**INFORMACIÓN 7A**



SÚPER DEPORTIVO

## LEÓN NO PASA DEL EMPATE

León fue incapaz de preservar la ventaja y se resignó con un empate 1-1 en su visita a Querétaro, con lo que hilvanó cuatro jornadas sin victoria en el torneo Clausura 2025

**INFORMACIÓN 1C**



CAPITAL

## VENERAN AL SEÑOR DE LAS PEÑITAS

En el marco de las festividades religiosas por el Quinto Viernes de Cuaresma, miles de fieles católicos acudieron a venerar la imagen del Señor de las Peñitas, en el municipio de Reyes Etla

**INFORMACIÓN 8A**



# el IMPARCIAL



El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXXII / NO. 27,223

SÁBADO 5 DE ABRIL DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

www.imparcialoaxaca.mx

PASA DE \$300 A \$350 EL BOLETO

# 'Tarifazo' a la Costa; sube 16% el pasaje

**Transportistas argumentan poco margen de ganancia por alto costo de peaje en la súper carretera Barranca Larga-Ventanilla**

ANDRÉS CARRERA PINEDA



FOTO: ARCHIVO / EL IMPARCIAL

Luego de no alcanzar acuerdos con funcionarios de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y de Caminos y Puentes Federales (Capufe), transportistas que operan en la microregión de los Coatlanes, decidieron incrementar el costo de sus pasajes hacia la ruta Barranca Larga Ventanilla.

De acuerdo con representantes de los transportistas que operan en las comunidades de Santa María Colotepec, San Pablo Coatlán, San Vicente Coatlán, San Francisco Coatlán, San Pedro Coat-

Después de varios días de protesta para exigir la condonación o descuento en el peaje, transportistas de los Coatlanes suben el costo del pasaje en la súper carretera a la Costa.

lán, San Antonio Lalana, San Sebastián Coatlán, San Jerónimo Coatlán, San Isidro Comitlan, Cieneguilla, El Gavilán, Santa Catarina Coatlán, Yogana y Barranca Larga, para poder transitar por la súper carretera 175-D deben pagar más de 900 pesos, por lo que había solicitado a Capufe la condonación o descuento del peaje.

Tras manifestarse por una semana con la toma de las casetas de peaje, señalaron que no fueron

escuchados por las autoridades federales, por lo que, a partir de este viernes 4 de abril, el costo por pasaje hacia estos destinos se incrementó hasta en un 16 por ciento al pasar de 300 a 350 pesos.

Entre las líneas de transporte que anunciaron el incremento destacan Transportes Bahía de Colotepec, Ruta Coatlán-Costa, Villas del Pacífico, Servicio Express y Transportadora Villa Escondida.

**INFORMACIÓN 5A**

CAPITAL



## CON LÁSER, RESTAURARÁN BARDA DE LA BASÍLICA DE LA SOLEDAD

Con diversos procedimientos, entre estos el uso de tecnología láser, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) inició este viernes la restauración de la barda perimetral de la Basílica de La Soledad, monumento histórico de la ciudad de Oaxaca. Las labores son parte del programa "Recuperando Nuestro Centro Histórico", que se dio a conocer por parte del ayuntamiento capitalino y el Centro INAH Oaxaca.

**INFORMACIÓN 8A**

REGIONES



FOTO: RAÚL LAGUNA

## ARRASA EL FUEGO CON 2 MIL HECTÁREAS

Desde la tarde del pasado martes, al menos 350 combatientes, brigadistas y habitantes de las comunidades de San Pedro Pochutla, en la región de la Costa, viven una batalla contra el fuego que ha arrasado con cerca de 2 mil hectáreas de selva baja caducifolia, un ecosistema vital para la región.

**INFORMACIÓN 5A**

## Se disparan 400% denuncias por despojo en último año de Murat

ANDRÉS CARRERA PINEDA

CON UN incremento en las denuncias de hasta un 400 por ciento durante el último año del gobierno de Alejandro Murat Hinojosa, el delito de despojo de bienes es uno de los más recurrentes en el estado de Oaxaca.

De acuerdo con datos del último diagnóstico elaborado por la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (F GEO), tan solo del mes de marzo de 2021 a julio de 2022, se

iniciaron un total de mil 467 carpetas de investigación por despojo de bienes en las diferentes regiones del estado de Oaxaca.

Las regiones con mayor incidencia por este delito que afecta principalmente a las personas mayores son Valles Centrales, Istmo de Tehuantepec y la Costa oaxaqueña por las amplias zonas de plusvalía y vocación comercial y turística que existen en la zona.

**INFORMACIÓN 3A**

## DESPOJO E INVASIÓN, A CARGO DE FISCALÍAS ESTATALES: CSP

**INFORMACIÓN 7A**

LOCAL



FOTO: ALVARO CUITLÁHUAC LÓPEZ

## EMPRESA MORELENSE BRINDA SEGURIDAD EN EL H. CIVIL

La Empresa Grupo De Seguridad Privada Pryse de México, S.A de C.V, asumió las funciones de vigilancia en el Hospital Civil, luego de lograr el contrato ante el IMSS-Bienestar, por adjudicación directa.

**INFORMACIÓN 3A**

OPINIÓN

**DOS PREGUNTAS**  
EVERARDO MORENO CRUZ

**LECCIONES CONSTITUCIONALES**  
MARCO ANTONIO BAÑOS AVENDAÑO

**EL CALLA'O**  
SE ACABARON LOS ABRAZOS Y AHORA SOLO QUEDAN LOS BALAZOS

EDICIÓN: 20 PÁGINAS  
PRECIO: \$10 PESOS



0 742832 652537

# LA DOSA



Yo no deseo que las mujeres tengan poder sobre los hombres, sino sobre ellas mismas”  
Mary Wollstonecraft

## COLUMNA HUÉSPED

### NO ES NORMAL

VIRI RÍOS/MILENIO

#### El guiño amistoso de Trump

El muro arancelario que Trump levantó el miércoles dejó entrever un futuro relativamente promisorio para México. A diferencia de países que compiten directamente con nosotros, como China o Vietnam, a México no se le impuso un arancel recíproco alto. La señal es clara: México es indispensable para mantener la competitividad de Estados Unidos y recibirá un trato relativamente preferencial. Pagará aranceles, pero mucho menos que el resto de los países. A su modo, Trump nos envió un guiño de amistad.

Esto es crítico porque, en el nuevo mundo comercial en el que vivimos — uno donde los aranceles son la nueva norma —, lo que importa ya no es si se tiene o no un arancel, sino si el arancel es menor que el del resto del mundo.

Para México, los aranceles serán ciertamente menores. La orden ejecutiva menciona que el acuerdo actual entre Estados Unidos y México se mantiene. Esto es, no habrá arancel para los bienes que se comercien bajo las reglas del T-MEC, y habrá un arancel del 25% para los que no.

Más aún, la orden también menciona que el arancel del 25% puede disminuirse a 12% en el momento en que Estados Unidos considere que la migración ilegal y el tráfico de fentanilo han disminuido.

De lograrse tal reducción, Vietnam tendría un arancel cuatro veces superior al de México y

China tres veces superior. El arancel mexicano sería de los más bajos del mundo.

Los mercados entendieron perfectamente que el anuncio de Trump es una buena noticia para México. Incluso, el peso reaccionó con fortaleza, pasando de 20.5 pesos por dólar antes del anuncio arancelario, a 20.2 pesos al cierre de esta edición.

Aun así, no es tiempo de celebraciones.

Es tiempo de voltear a ver a nuevos socios comerciales, pero, sobre todo, de vernos a nosotros mismos. Resulta urgente crear una política de fortalecimiento del mercado interno que nos permita tener empresarios propios y producir nuestros propios productos de alto valor.

Lograrlo requiere implementar una política de desarrollo empresarial que no tenga por meta empoderar a los empresarios actuales, sino algo mucho más ambicioso: crear empresarios nuevos. Lo segundo es más difícil, pues requiere mejorar la regulación de la banca, atacar todo poder de mercado y acompañar a los empresarios potenciales en su crecimiento.

El modelo de bajos salarios también debe ser cuestionado de raíz. Para que la economía mexicana pueda florecer, se necesitará un mercado interno con más consumidores. Solo con buenos salarios se pueden tener suficientes clientes.

No tengo duda de que, de lograrlo, México podrá salir fortalecido de esta tormenta.

### #ASÍLO TUITEARON



Denise Maerker  
@DeniseMaerker

Trump actúa sin conciencia del mecanismo que llevó a Estados Unidos a convertirse en la potencia que definió los últimos 80 años y parece apostar a que puede seguir siéndolo, modificando las reglas y confrontándose con el mundo. Ya veremos. #AtandoCabos



Hernández  
@monerohernandez

La auto promoción que está haciendo @AndreaChavezTre en busca de la gubernatura de Chihuahua es simplemente inmoral. Totalmente contrario al ejercicio ético de la política abanderada por AMLO. Una vergüenza.



Jorge Gómez Naredo  
@jgnaredo

Nunca pensé que @AristeguiOnline llegara a esta falta de ética y profesionalismo. Afirmar que @Claudiashein tiene 15% de desaprobación para omitir que posee un 85 de aprobación indica, es un acto muy vil. Pero ahí está.

### SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:  
**951 101 8891**  
ventas@imparcialenlinea.com

### #BUZÓN CIUDADANO

#### LA DETENCIÓN DE “EL VENADO” TUVO LUGAR EN LA COLONIA PATRIA NUEVA, PERTENECIENTE A VIGUERA

\*Ojalá y ya se aplique la ley para que ya no ande uno con miedo en la calle.  
Miranda Pérez

\*Ojalá apliquen todo el rigor de la ley sobre ese tipo  
Rigoberto Sánchez

¿Y la cancelación de la concesión?, se requiere revisen las unidades porque hay muchos de estos ladrones operando taxis armados.  
Ricardo Solís

### #LAFOTODENUNCIA



#### BASURA POR TODOS LADOS

Así luce el parque Morelos en la ciudad de Oaxaca. Hermoso lugar con su grado de irresponsabilidad ¿de quién? ¿Municipio, trabajadores de limpieza o personas irresponsables?

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27,222

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO | HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL | GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA  
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.  
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113  
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños  
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez  
Fundación: 26 de noviembre de 1951  
Periodicidad: Diario  
Precio de ejemplar: \$10:00

#### TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca  
Tel: (951) 5162812 - 5018300

#### DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:  
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.  
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.  
Teléfono: (55) 5340-2450

## Una sesión de ChatGPT puede gastar más agua que hacer un café con leche

### AGENCIAS

Cada vez que escribes una pregunta en un chatbot de inteligencia artificial, como ChatGPT, Gemini o Grok, se pone en marcha una maquinaria invisible, gigantesca y sedienta. No hablamos solo de la electricidad que consumen los enormes servidores donde “vive” la inteligencia artificial, sino de otro recurso mucho más limitado: el agua. Mucha agua. De hecho, según cálculos recientes, usar estos modelos puede llegar a consumir más agua que producir un café con leche.

A diferencia de otras tecnologías digitales, la IA multiplica por cien, incluso por mil, la demanda energética de una consulta tradicio-



nal en internet. Y no solo eso: con cada petición, se evapora agua suficiente como para llenar una botella de medio litro. Y esto, repetido miles de millones de veces al día, se convierte en un problema mayúsculo.

Estas instalaciones, que funcionan como cerebros digitales, generan tan-



to calor durante sus operaciones que necesitan ser enfriadas constantemente para no colapsar. El resultado es que esta agua, que muchas veces es potable, desaparece del ciclo hidrológico habitual. No vuelve a ríos ni al mar, y su reaparición en forma de lluvia puede tardar hasta un año.

### #EFEMÉRIDES

- 1956. Se inaugura la Biblioteca Central de la UNAM, diseñada por Juan O' Gorman.
- 1913. Nace Griselda Álvarez, quien en 1979 se convirtiera en la primera mujer gobernadora del estado de Colima.
- 1997. Muere el ingeniero Heriberto Castillo Martínez, quien se destacó como investigador y promotor de la Democracia.

### #DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 19.84	\$ 20.97
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 22.35	\$ 22.44
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 14.35	\$ 14.37

# LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

8A capital@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3172

Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

“Se usará láser porque la cantera verde que se extraía para la mayoría de los inmuebles requiere de un cuidado especial para no dañar los inmuebles”

Fanny Magaña Nieto  
Responsable del Programa de Protección Técnica y Legal del área de Conservación del Centro Histórico de la delegación estatal del INAH



Personal del INAH emplea tecnología láser.



Inician los trabajos de restauración.



Graffiti y humedad en las jardineras.

Por ahora, el proyecto federal se centra en el retiro de grafitis y pintura de este monumento histórico de la ciudad de Oaxaca, aunque persiste el cierre del arco sur debido a daños estructurales

LISBETH MEJÍA REYES  
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

Con diversos procedimientos, entre estos el uso de tecnología láser, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) inició este viernes la restauración de la barda perimetral de la Basílica de La Soledad, monumento histórico de la ciudad de Oaxaca. Las labores son parte del programa “Recuperando Nuestro Centro Histórico”, que se dio a conocer por parte del ayuntamiento capitalino y el Centro INAH Oaxaca.

## SEIS MESES DE TRABAJO Y UNA INVERSIÓN DE 7 MDP Con tecnología láser, restaurarán barda de la Basílica de La Soledad



Como parte del programa “Recuperando Nuestro Centro Histórico”, este viernes se puso en marcha la restauración de la barda perimetral de la Basílica de La Soledad.

La restauración será durante seis meses y contará con una inversión de 7 millones de pesos provenientes del seguro de siniestros que contrata el INAH.

Fanny Magaña Nieto, responsable del Programa

de Protección Técnica y Legal del área de Conservación del Centro Histórico de la delegación estatal del INAH en Oaxaca, explicó que se usará láser porque “la cantera verde que se extraía para la mayoría de los inmuebles requiere de

un cuidado especial para no dañar los inmuebles”.

Las labores estarán a cargo de la empresa IG Restauración, que ha colaborado con el INAH para la restauración del patrimonio dañado por los sismos. Se trabajará en 400 metros cuadra-

dos para retirar las pintas que, de acuerdo con la especialista, “afectan visiblemente la belleza del edificio”.

Sin embargo, adelantó la posibilidad de que también se atiendan otros inmuebles como la Catedral metropolitana, dando prioridad a las áreas de mayor afluencia turística.

Omar Vázquez Herrera, delegado del Centro INAH Oaxaca, aclaró que no está en contra de los movimientos que han generado las pintas o grafitis, pues son expresiones de la libre manifestación y que como derechos tenemos las y los mexicanos, sin embargo, explicó que es importante garantizar el derecho al disfrute de la cultura y los derechos culturales de los pueblos de Oaxaca.

“El poder retirar las pintas de estos muros históricos representan mucho porque no

dejamos de estar comprometidos con que los oaxaqueños y oaxaqueñas sigan disfrutando del patrimonio y que como autoridades nos hagamos responsables de la restauración”, apuntó.

Por su parte, el presidente municipal de Oaxaca de Juárez, Raymundo Chagoya Villanueva, subrayó el compromiso del gobierno municipal, el estatal y el federal para preservar los monumentos para conocimiento y disfrute de las nuevas generaciones.

Por ahora, el proyecto de restauración abarca la limpieza y retiro de los grafitis y pintura de la barda del monumento, pues aún no hay planes para reparar el arco del acceso sur de la basílica, zona que permanece apuntalada desde hace unos meses debido a los daños estructurales y los riesgos para la población.

## Aprueban permisos temporales para venta en Semana Santa

LISBETH MEJÍA REYES

EN SESIÓN extraordinaria y virtual, el cabildo de Oaxaca de Juárez aprobó este viernes 551 permisos temporales de venta para la temporada de Semana Santa.

El periodo de vigencia de los mismos será del 10 al 26 de abril y se espera que los puestos de comercio en vía pública, principalmente de venta de artesanías, se instalen en el jardín Antonia Labastida, en la calle Macedonio Alcalá (andador turístico) y en la calle Constitución, en el centro histórico de la ciudad.

Esto de acuerdo con el dictamen CGTNN-MYCVP/027/2025 de la Comisión de Gobierno de Territorio, Normatividad, Nomenclatura, Mercados y Comercio en Vía Pública, que se sometió a votación en la sesión de este viernes y por el que se facultó a la Dirección de Comercio en Vía Pública para

expedir tales permisos, cumpliendo con diversos requisitos.

La aprobación de los permisos se da luego de que en semanas previas la Secretaría de Gobierno señaló que había más de mil solicitudes para permisos temporales y que se buscaría la aprobación únicamente de entre 250 y 300 permisos. Además de liberar a la calle de Constitución y que solamente se instalen en Macedonio Alcalá y en el jardín Labastida.

Por otra parte, debido a la temporada vacacional, los vecinos del centro histórico han mostrado su preocupación por que estos más de 500 permisos, pues se suman a las decenas de vendedores ambulantes en estas áreas. Por ejemplo, los 36 que han contado en el jardín Labastida, los 40 que están junto a Correos de México y otros 7 en la calle de La Reforma.

## Católicos celebran al Señor de las Peñitas

Como cada año, llegan las peregrinaciones provenientes de los municipios aledaños

ANDRÉS CARRERA PINEDA

EN EL marco de las actividades religiosas por el Quinto Viernes de Cuaresma, miles de fieles católicos acudieron a venerar la imagen del Señor de las Peñitas en el municipio de Reyes Etna, Oaxaca.

Durante las primeras horas del día, poco a poco llegaron las peregrinaciones provenientes de los municipios aledaños, tras hacer una parada en el templo de la Villa de Etna, avanzan hacia la peñita que se ubica en el valle eteco.

La imagen del Señor de las Peñitas es considerada como una de las más milagrosas en la región de los Valles Centrales de Oaxaca, por lo cual, durante su festividad en el Quinto Viernes de Cuaresma, las y los creyentes acuden para darle las gracias por los favores recibidos.



Feligreses veneran al Señor de las Peñitas.



Miles de fieles católicos llegaron este viernes al templo de las Peñitas, en Reyes Etna.

“Venimos cada año para pedirle al Señor que nos siga cuidando y bendiciendo a la familia, sobre todo para darle las gracias por todo lo que ha hecho por nosotros, es muy milagroso, hace muchos le pedimos que nos ayudara a tener una casita y se nos cumplió, por eso creemos en él”, señaló el señor Ernesto de ofi-

cio campesino y vecino del municipio de San Lorenzo Cacaotepec.

Al igual que la mayoría de las y los ciudadanos de los municipios colindantes, junto con su familia avanzaron caminando por las orillas del Río Atoyac hasta llegar a lo que considera un santuario milagroso.

“Todo está en la fe que uno tiene hacia el santísimo, este trayecto de una hora caminando se nos hace muy corto porque venimos con mucha fe, hace años nosotros también construimos una casita de piedra en la peña porque queríamos tener nuestra casita, nos costó mucho, pero gracias a la fe hacia el señor lo logramos, en ello radica lo que cada año hacemos para venir ver al Señor”, afirmó.

Mientras decenas de feligreses esperaban en una larga fila para poder pasar hasta el altar de la capilla que se ubica en la peña, otros elaboraban casitas con hojas, pasto y piedras como un propósito de vida para poder contar con sus propios hogares con la bendición de la peña sagrada.

De la misma manera, las y los fieles acudieron al pie de la peña donde según los creyentes, al fondo de una roca se observa la imagen del Señor de las Peñas. “Nuestros abuelos nos decía que si alcanzamos a ver la imagen, todo lo que pedimos se nos cumple”, señalaron las y los creyentes.

# SÚPER DEPORTIVO

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA / Diseño: Juan Manuel RODRÍGUEZ

superdeportivo@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3175



## EL ATLETISMO ESTÁ DE LUTO

El atletismo oaxaqueño llora el fallecimiento del doctor Raúl Morales López, quien impulsó y promovió la actividad física entre los oaxaqueños.

INFORMACIÓN 4C



El empate de los visitantes llegó durante la última jugada del encuentro en el Estadio del Instituto Tecnológico.

CLAUSURA 2025, LIGA EXPANSIÓN MX

# LA PAZ SACA EMPATE DEL TEMPLO ALEBRIJE

Los de la Verde Antequera aprovecharon los errores del portero visitante, pero perdieron los tres puntos



Un empate doloroso para los de Oaxaca que creyeron tener el juego en la bolsa.



2 2

AGENCIAS

**A**tlético La Paz salvó un empate 2-2 ante los Alebrijes de Oaxaca en el último minuto del encuentro, los de la Verde Antequera aprovecharon los errores del portero visitante y perdieron los tres puntos de la jornada 13 del Clausura

ra 2025 de la Liga Expansión MX.

Los de Baja California Sur no llegaron cómodos al Estadio del Instituto Tecnológico de Oaxaca y en la recta final del primer tiempo se vieron abajo en el marcador tras un rebote que regaló Gil Alcalá. Al 45+1 Orlando Ballesteros dio un giro dentro del área, sacó un disparo que atajó el portero, pero el balón le rebotó y Jesús Bustos aprovechó para

abrir el marcador.

La parte complementaria fue mejor para los locales, que siguieron insistiendo y aprovecharon otro error de Alcalá. Al 48', Héctor Mascorro sacó un remate desde los linderos del área y, lo que parecía algo fácil para el arquero, el balón se le terminó yendo por las piernas, para que Ballesteros estuviera atento y marcar el segundo.

Pero la historia cambia-

ría en los últimos minutos, cuando Alam Galindo condujo un contragolpe letal, tras un tiro libre a favor de Oaxaca, el '14' de La Paz sacó un remate que pasó por las piernas del guardameta.

Ya en la última jugada, Rolando Flores se elevó tras un tiro de esquina y con un remate de cabeza empató los cartones para terminar el encuentro 2-2.



## DEPORTIVO ARAGÓN, VA A TORNEO EN SONORA

El equipo oaxaqueño fue el primero en inscribirse a esta competencia por invitación que será disputada entre ocho escuadras.

INFORMACIÓN 2C

Una ventaja desperdiciada y un berrinche de James marcaron el encuentro disputado en el Estadio La Corregidora



1 1

AGENCIAS

QUERÉTARO Y León igualaron con marcador de 1-1 en el Estadio La Corregidora, los dirigidos por Eduardo Berizzo llegaron a cuatro partidos consecutivos sin conocer el triunfo, su nivel ha decaído en la parte más importante del torneo Clausura 2025 de la Liga MX.

Aldahir Pérez Soto del Querétaro y Salvador Reyes por parte de La Fiera fueron los autores de los goles, ambos en el primer tiempo del partido.

Los Esmeraldas apretaron en la parte complementaria y tuvieron varias oportunidades, pero no lograron concretar.

EL REGRESO DE JAMES

James Rodríguez que fue titular y aportó una asistencia. El colombiano fue clave para romper la paridad parcial.

Investido con la cinta de capitán, amenazó en varias oportunidades con marcar con remates de media distancia.

A los 12, Rodríguez le pegó desde lejos e hizo trabajar al arquero Hernández, quien despejó hacia un costado, como manda el manual.



Los Esmeraldas apretaron, pero no lograron concretar.

Pasados los 30 minutos, el '10' de León fue asistidor para el 1-0 que cortó la igualdad en la primera mitad.

Levantó un centro perfecto desde la derecha y encontró a Reyes por el segundo poste. El jugador de la Fiera controló con calidad y rema-

tó potente con su zurda, cruzando el disparo y festejando la conquista.

Esta fue la sexta asistencia de James Rodríguez en México, mientras que acumula dos anotaciones en 13 partidos.

Luego de aportar el

pase-gol, el cucuteño casi marca un golazo de fuera del área con otro violento disparo que Hernández volvió a desviar.

Sobre el final de la primera mitad, James recibió una dura infracción de Escamilla, quien barrió y lo levan-

tó, ganándose la amarilla.

Querétaro logró igualar el compromiso antes del pitazo que iba a indicar el final de la primera mitad, algo que significó un baldazo de agua fría para las Fieras de Berizzo.

James se mantuvo en cancha para el segundo tiempo, pero se lo vio cansado en los metros finales del campo rival.

BERRINCHES MONUMENTAL

A los 71, James recibió una nueva infracción en mitad de cancha y explotó contra el árbitro: se sacó su botín y lo revolvió contra el césped, lo que derivó en una amonestación para el capitán de Selección.

Berizzo lo sostuvo hasta el final del compromiso para ver si su zurda mágica lograba destrabar nuevamente el trámite, lo que no ocurrió.

## León suma cuatro partidos sin conocer la victoria

# CON ESTILO

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ



## HIDRÁTATE CON AGUA DE PEPINO CON LIMÓN

El pepino, siendo rico en agua y antioxidantes, aporta una sensación de frescura y contribuye a mantener la piel saludable. Por otro lado, el limón es una fuente de vitamina C, que favorece la inmunidad y la digestión.

estilo@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3174

1D



Los empresarios presentes pudieron aprender nuevas formas de agilizar los procesos productivos en sus empresas.

### EN EL CORPORATIVO VELÁZQUEZ CHAGOYA

# Con una plática empresarial asesores intercambian ideas

Un grupo de asesores se reunió para compartir experiencias que germinen en nuevas propuestas

FOTOS: RUBÉN MORALES

Con el objetivo de compartir experiencias empresariales y que éstas generen nuevas propuestas para eficientar y mejorar los procesos de sus empresas, un grupo de asesores se reunió en una sesión de BNI Capítulo Antequera.

En su momento, cada uno de los asesores expuso sus experiencias, empezando con Luis Eliel Viazcan Benito, de Caja Universal; Ramón Velásquez Chagoya, Corporativo Velásquez Chagoya; Rodrigo Calvo, especialista en recursos humanos; licenciado Anselmo, especialista en normatividad para el trabajo; Itandehui Como, asesora de seguros; Edith Ortiz, especialis-



Ramón Velásquez Chagoya habló sobre el aprovechamiento de las nuevas tecnologías en favor del manejo seguro de la información.

ta en derecho agrario, y Ricardo Aquino, despacho contable y fiscal.

Luego de la ponencia de cada asesor, se llevó a cabo una retroalimentación para comparar contextos, problemáticas y soluciones. De esta forma, cada integrante del grupo de asesores aportó su conocimiento y experiencia para el mejoramiento y crecimiento de las empresas.

Al término de la plática, se organizó un cóctel donde los participantes pudieron degustar un rico mezcal y una gran variedad de bocadillos.

Este intercambio de ideas y conocimientos refuerza los lazos de



Ita Como y Ramón Velásquez Chagoya dieron inicio a la degustación de mezcal.

amistad y colaboración entre empresarios que buscan mejorar los procesos de sus respectivos giros. Asimismo, los participantes animaron a que más empresarios se unan y compartan su camino al éxito.



Socios de BNI disfrutando del cóctel en la terraza del corporativo.



FOTOS: RUBÉN MORALES

Nuestra lente estuvo de nueva cuenta en las hermosas calles al norte de la Verde Antequera, donde en un reconocido restaurante pudimos captar comiendo a los notarios Arturo David Vásquez Urdiales y Lourdes Jiménez, quienes muy amablemente posa-

ron para una linda foto.

Asimismo, en otro restaurante de la zona, captamos a un grupo de amigas que se tomaron la tarde libre para degustar deliciosos cortes de carne, a la par que aprovechaban para cerrar negociaciones con un exquisito vino blanco.

¡Enhorabuena para Karla Texhachal, Mónica Hernández, Nerida Santiago y Eréndira López!



Los notarios Arturo David Vásquez Urdiales y Lourdes Jiménez.



Las amigas Karla, Mónica, Nerida y Eréndira.



Andrea Estefanía García Quintana y Ahmed Durán García.



## COMIDA BUFFET

DOMINGO 06 DE ABRIL DE 2025, A PARTIR DE LAS 14:00 HRS.

ADULTO \$ 450.00 NIÑOS \$ 320.00  
Música en vivo (menores de 10 años, solo en CATEDRAL)  
I.V.A. Incluido

- Sopa de elote con tocino.
- Crema de almejas.
- Pasta corta con salchicha italiana y poro.
- Spaghetti con crema de ajo y queso de cabra.
- Arroz con chepiles.
- Pollo en mole almendrado oaxaqueño.
- Albóndigas de mi abuela.
- Chuletas de cerdo con nata.
- Quesadillas rellenas de quesillo.
- Chiles de agua rellenos de quesillo con chapulines.
- Chiles pasilla rellenos de picadillo.
- Barra de vegetales: champiñones, papitas cambay, chayotes, ejotes, elotes, chícharos, calabacitas, betabel, brócoli y aderezos.

- Carpaccio de calabacitas con parmesano y albahaca.
- Ensalada de Berza, manzana y almendras con aderezo de tahini.
- Frijoles amartajados.
- Guacamole.
- Salsa de chile pasilla con miltomate.
- Salsa casera.
- Pay de guayaba.
- Café al chocolate con nueces.
- Arroz con leche.
- Pastel del diablo.
- Pay de queso con cajeta.

Cel: 951 516 32 85 Tels. 951 516 39-88 y 951 516 32-85  
García Vigil #105 esq. con Morelos desde las 2:00 p.m.



El que se va se lleva su memoria, su modo de ser río, de ser aire, de ser adiós y nunca"  
**Rosario Castellanos**



Editora: Bianca ROBLES GARCÍA/ Diseñador: Omar SUMANO

capital@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E

POR EL CENTENARIO DE SU NACIMIENTO

# Fiesta del libro y la rosa rendirá tributo a Rosario Castellanos

**El encuentro literario se llevará a cabo del 25 al 27 de abril y presentará una muestra dedicada a la escritora**

## AGENCIAS

La escritora Rosario Castellanos (1925-1974) será la gran protagonista de la Fiesta del libro y la rosa, que se realizará del 25 al 27 de abril en diferentes sedes de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Rosario Castellanos. Archivo inédito. Un cielo sin fronteras. 1925-2025 será una exposición inédita que mostrará por primera vez materiales como fotos de niña, adolescente y adulta; su máquina de escribir, lentes, manuscritos, primeras ediciones y diferentes sorpresas en el Colegio de San Ildefonso a partir del día 23.

“Va a ser una exposición muy viva, que no solamente coloque objetos por ahí, sino que los conecte y los vincule con los textos que escribió”, dijo Gabriel Guerra Caste-

llanos, hijo de la escritora, en conferencia de prensa.

De acuerdo con él, nunca se habían mostrado públicamente las fotos, los documentos y los objetos que tenía bajo su resguardo.

El acervo de la autora

Sobre el futuro del legado de la escritora, Guerra dijo: “Por el momento es la exposición y, posteriormente, creo que habrá que encontrarle un buen hogar a este acervo, y ahí tenemos que platicar porque hay varias opciones y candida-

tos, pero evidentemente es algo que debería estar unido y reunido de manera que pueda ser visto, revisa-

do y exhibido, pero la intención es que se quede en México”.

Guerra comentó que no tiene conocimiento de algún material inédito. “Hubiera sido fantástico. No sé, tal vez un día en alguna chime-nea de la casa brote algo, pero hasta donde yo sé no hay, pero sí da mucho para ediciones, libros y puede dar para dis-

tintos tipos de publicaciones, exposiciones o de estudio. Hay algunas cartas, pero nos siento que den como para una publicación, pero el experto evidentemente no soy yo”.

Sin embargo, prefirió no decir si busca o investiga rastros de algún manuscrito hecho por su madre. “No voy a contestar porque esa sería la nota y hoy no me toca a mí darla, pero mi madre tuvo tres hogares: uno fue Chiapas, otro la UNAM y el último la Cancillería. Es todo lo que voy a decir”.

Para conocerla a fondo Gabriel Guerra Castellanos explicó que corresponderá a la UNAM y a San Ildefonso llevar la exposición a otros espacios.

“Creo que ellos y posibles interesados pueden manifestarse al respecto, pero sería fantástico. En cuanto a homenajes, tengo entendido que hay una serie de cosas planeadas en distintos ámbitos. La Secretaría de Cultura, el Gobierno federal y el Inbal tienen muchas cosas

en proceso de planeación, ya muy avanzada. También el gobierno del estado de Chiapas, el Fondo de Cultura Económica, y espero que sea un año lleno de actividades sobre la obra de mi madre”.

Rosario Castellanos. Archivo inédito. Un cielo sin fronteras. 1925-2025 se organiza en cuatro núcleos temáticos: “Su modo de ser río, de ser aire (1925-1938)”, que explora su infancia y su adolescencia temprana en Chiapas; “Yo ya no espero, vivo (1939-1947)”, que abarca su vida entre los 14 y los 22 años; “Mujer de palabras (1948-1957)”, que se enfoca en sus inicios profesionales, su vocación literaria y la publicación de sus primeros libros, y “Ese relámpago momentáneo (1958-1974)”, que ofrece una mirada a su trayectoria como catedrática, feminista y funcionaria, así como la maternidad y la vida familiar en los últimos años de su vida.



## LISBETH MEJÍA REYES

# La ENES de la UNAM, lista para iniciar clases en agosto

CON UNA matrícula inicial que se estima entre 480 y 600 estudiantes, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) abrirá en agosto próximo la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) en el estado de Oaxaca. Se espera que la máxima casa de estudios alcance paulatinamente un alumnado de 1,200, señaló para EL IMPARCIAL la institución que lleva el lema del filósofo oaxaqueño José Vasconcelos: “Por mi raza hablará el espíritu”.

Recientemente, a través de la Gaceta UNAM, se dio a conocer que el consejo universitario aprobó la creación de la ENES unidad Oaxaca, a través de la cual busca fortalecer la educación en la entidad e impulsarla como “polo estratégico de desarrollo”. Esto mediante licen-

ciaturas en las modalidades escolarizada, abierta, mixta y a distancia.

En exclusiva para este diario, la UNAM detalló que será en agosto cuando inicie el primer semestre. Además de que por cuatro programas de licenciatura habrá de 120 a 150 alumnos (alrededor de 30 alumnos por aula).

Aunque ya tiene presencia en el estado, a través de la Unidad de Extensión Universitaria UNAM-Oaxaca (que incluye a los institutos de Investigaciones Filológicas, Investigaciones Estéticas, Matemáticas, Investigaciones Históricas y Geografía), se espera que la Escuela Nacional de Estudios Superiores cumpla las metas de “ampliar la cobertura en la educación superior; fortalecer y diversi-



■ Por ahora, la UNAM mantiene su presencia en el estado a través de la Unidad de Extensión Universitaria UNAM-Oaxaca.

ficar la oferta educativa de licenciatura, posgrado, educación continua y educación abierta y a distancia en el ámbito regional; establecer vínculos de colaboración académica con diferentes instituciones de educación superior

de Oaxaca, al igual que con diversos sectores sociales y gubernamentales”.

Aunque por ahora ya se ha detallado la sede de la ENES, la UNAM explicó en su gaceta que “el desarrollo arquitectónico y de infraestructura del pro-

yecto educativo se realizará en varias etapas: en la fase inicial (2024-2025) se habrán culminado las adecuaciones a un primer edificio”.

Para el ciclo escolar 2025-2026 se prevé la impartición escolariza-

da de las licenciaturas en Administración, Contaduría, Informática, Negocios Internacionales e Historia, detalla la gaceta. En tanto, la licenciatura de Psicología será a través de la modalidad Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia.

“A nivel posgrado se propone la creación de un Programa Único de Especializaciones. De igual forma, incluir asignaturas obligatorias de género, ética, derechos humanos, racismo y discriminación, y sustentabilidad en todas las licenciaturas; realizar programas académicos relacionados con lenguas originarias y procurar un enfoque multicultural en las actividades académicas y de divulgación de la ciencia y la cultura, en consonancia con la riqueza cultural del estado”.



■ A.R.P. es acusado de la muerte de J.M.G., integrante del MULTI.

## Cae por homicidio de miembro del MULTI

**A.R.P. fue vinculado a proceso por el homicidio de J.M.G., miembro del MULTI, ocurrido en Agua Fría Copala, región Mixteca**

JORGE PÉREZ  
REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

UN SUJETO identificado como A.R.P., fue aprehendido y vinculado a proceso legal por el delito de homicidio calificado con ventaja en agravio de J.M.G., integrante del Movimiento de Unificación y Lucha Triqui Independiente (MULTI). El crimen ocurrió el pasado 2 de marzo de 2025, en la población de Agua Fría Copala, ubicada en el municipio de Santiago Juxtlahuaca, en la región Mixteca de Oaxaca. Así lo informó la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) mediante un comunicado en sus redes sociales.

Según lo establecido en el expediente penal,

el crimen ocurrió el 2 de marzo de 2025, cuando la víctima, J.M.G., originario de la zona triqui, fue sorprendido en la población de Agua Fría Copala, municipio de Santiago Juxtlahuaca. Allí, J.M.G. fue agredido a balazos, lo que le provocó lesiones fatales.

Tras el ataque, la Fiscalía General del Estado de Oaxaca a través de su Vicefiscalía Regional de la Mixteca, inició una serie de investigaciones e inteligencia criminal que condujeron a la obtención de la orden de aprehensión en contra de A.R.P., quien fue detenido posteriormente.

El juez, tras evaluar las pruebas presentadas por la Fiscalía, determinó vincular a proceso a A.R.P. por el delito de homicidio calificado con ventaja y le impuso la medida cautelar de prisión preventiva. Además, se otorgó un plazo de tres meses para concluir la investigación complementaria.



■ O.T.L. fue detenido con droga y puesto a disposición de las autoridades.

**Un sujeto fue sorprendido por las autoridades cuando entregaba marihuana, cristal y cocaína a otra persona**

JORGE PÉREZ

UN JUEZ de control dictó auto de vinculación a proceso a acusado de delitos contra la salud en su modalidad de narcomenudeo, luego de ser detenido en un operativo de seguridad en la región del Istmo.

La detención ocurrió cuando agentes de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI), junto con elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) y la Guar-

## Vinculado a proceso por narcomenudeo

dia Nacional (GN), realizaban un recorrido de vigilancia sobre la carretera transistmica 185, a la altura de Juchitán de Zaragoza.

Allí, detectaron a contra O.T.L., alias "El Gemelo", mientras sacaba de sus pertenencias varias bolsas con drogas, incluyendo marihuana, cristal y cocaína, para entregarlas a otra persona.

Al ser interceptado por las autoridades, O.T.L. fue detenido y las drogas aseguradas fueron puestas a disposición de las autoridades para continuar con el proceso legal.

Tras las investigaciones iniciales realizadas por la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO), el juez determinó vincularlo a proceso por el delito de narcomenudeo y le impuso la medida cautelar de prisión preventiva.

Indicaron que este operativo forma parte de la estrategia estatal de seguridad pública y procuración de justicia, en la que las autoridades locales y federales trabajan de manera coordinada para combatir el narcotráfico y otros delitos en las distintas regiones de Oaxaca.

## BALEADO EN LA REGIÓN DEL ISTMO

# Tras dos intentos, asesinan a músico

**Un hombre fue abatido por comando armado en un doble ataque: en Santa María Mixtequilla y Santo Domingo Tehuantepec**

JORGE PÉREZ  
REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

Un músico fue asesinado tras un ataque a balazos ocurrido en Mixtequilla, Oaxaca, la noche del miércoles; sobrevivió al primer ataque, pero lo remataron al alcanzar el vehículo en el que lo llevaban al hospital.

El primer ataque ocurrió alrededor de las 20:00 horas, en la calle Morelos, cerca del Palacio Municipal. Según las autoridades, el músico, identificado como Isidro P. V., conocido como "El Chido One", de 50 años, fue interceptado por hombres armados, quienes dispararon en su contra.

Tras el primer ataque, la víctima fue auxiliada por sus familiares, quienes intentaron trasladarlo a un



■ El músico de 50 años apodado El Chido One fue rematado en Tehuantepec cuando era trasladado a un hospital.

hospital en Tehuantepec en un vehículo particular.

Sin embargo, en el trayecto, a la altura del Hospital Materno Infantil, cerca de la terminal de autobuses de primera clase, los agresores alcanzaron el vehículo en el que lo trasladaban y lo atacaron a balazos por segunda vez, por lo que el músico murió antes de llegar a recibir atención médica.

Elementos de seguridad de los tres niveles de gobierno realizaron un operativo para buscar a los responsables. Peritos de la Fiscalía General del Estado y agentes de la Agencia Estatal de Investigaciones

(AEI) acudieron al lugar para realizar el levantamiento del cuerpo y recolectar evidencias que ayuden a esclarecer el crimen.

La Fiscalía indicó que continúa con las investigaciones para identificar a los responsables de este ataque.

Peritos de la Fiscalía General del Estado y agentes de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) acudieron al lugar para realizar el levantamiento del cuerpo y recabar evidencias que permitan esclarecer el crimen.

Se interroga tanto a los vecinos del lugar donde ocurrió el primer ataque, como a los familiares que

lo llevaban a recibir atención médica, de igual forma, se buscan las cámaras de seguridad cercanas para tratar de dar con la identidad de los agresores.

Indicaron que esperan que, tanto familiares como conocidos puedan aportar datos que lleven a establecer las líneas de investigación.

En tanto, las autoridades ministeriales continúan con las indagatorias para dar con el paradero de los responsables y esclarecer las circunstancias de este doble ataque, que una vez más evidencia la creciente inseguridad en la región.

**Ulises A. L. murió en un choque frontal en el tramo Niltepec-Zanatepec. Su acompañante resultó gravemente herido**

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

LA TARDE del jueves 3 de abril, un trágico accidente ocurrió sobre la Carretera Federal 190, a la altura del kilómetro 47, en el tramo Niltepec - Zanatepec, específicamente en el paraje conocido como Las Petacas, dejando como saldo una víctima mortal y un herido grave.

El joven identificado como Ulises A. L., originario de San Antonio de la Cal y de tan solo 22 años, viajaba en una camioneta tipo vagoneta cuando esta colisionó de frente con un camión volteo que transportaba material pesado. El impacto fue tan fuerte que Ulises perdió la vida de manera instantánea, mientras que su acompañante sufrió heridas graves, siendo trasladado de urgencia a un hospital. Su estado de salud, hasta el momento, es reservado.

Luego, elementos de la

## Muere en brutal colisión sobre la vía federal 190



■ Las autoridades continúan con la investigación para esclarecer las causas de este fatal percance.

Guardia Nacional, división Caminos, llegaron al lugar del accidente para tomar conocimiento de los hechos y proceder al cierre temporal de la vía, lo cual permitió que las autoridades ministeriales realizaran el levantamiento del cuerpo y dieran inicio a las investigaciones correspondientes.

Este accidente ha causado gran consternación en la comunidad y ha renovado los llamados de la ciudadanía para que se tomen medidas más estrictas en cuanto a la seguridad vial en la región. La Carrete-

ra Panamericana, en este tramo del Istmo, ha sido escenario de varios accidentes fatales en los últimos meses. Lo que pone en evidencia la urgente necesidad de mejorar las condiciones de tránsito y la vigilancia en esta zona de alto riesgo.

Finalmente, este accidente también destaca los peligros que representan los vehículos de carga pesada en carreteras con alta circulación, haciendo aún más urgente la implementación de medidas que garanticen la seguridad de todos los conductores.